

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRIPCIONES:

Por un mes . . . 1.00

Número suelto . 0.10

Comunicados y remitidos palabra . 0.2

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, VIERNES 22 DE ABRIL DE 1898.

Nº 65

COLABORADORES

—:0:—

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

NOTICIAS Y LITERATURA

Dr. D. Francisco de P. Amador

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

ADVERTENCIAS

A los suscritores de esta hoja, se les avisa de nuevo que la suscripción a ella se cobrará por mensualidades, que se contarán de 17 á 17 de cada mes.

EL PACIFICO

Un despacho importante

La Cartera de Relaciones Exteriores pasó con fecha 14 del mes en curso una comunicación al Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Guatemala dando la razón fundamental de las modificaciones que este Gobierno propuso á las primitivas bases de arreglo y exponiendo con franqueza los sentimientos q' le animan por una conciliación amistosa sin herir el decoro nacional.

Quin quiera que lea tan importante documento, tiene que reconocer que Costa Rica se ha colocado en esa cuestión, en el terreno práctico y claro que las leyes internacionales demarcan.

Ninguna de sus pretenciones se encuentra fuera de objeto—todas

ellas tienen indiscutible mérito en el debate que las negociaciones de paz vienen trayendo.

La claridad con q' se exponen; evidencia la falta de razón que asiste para oponer al pase de ellas, la menor dificultad.

Se busca la equidad para equilibrar los derechos de cada cual, sin supremacía ni depresión para ninguno de ellos.

Esa es la mente que se desprende, y la única que ciertamente pone las cosas en la vía de la conciliación más racional y justa.

Desde que el Gobierno se enfrentó á la situación que creó la revolución de los emigrados nicaragüenses á su país en febrero, y desde que éstos se internaron á territorio costarricense, quedando sujetos á la vigilancia de las autoridades de éste, dejaron de ser una amenaza para el Gobierno de Nicaragua; ya la causa que se sustenta no es la causa de ellos, es la causa de la Nación; ya el aspecto que aquel Gobierno veía en ellos no existe. Y si por la simpatía á esta República se afilian á su causa, no es ya con la deliberación propia é independiente que antes tenían, es bajo la sujeción del Gobierno á que se someten.

A qué pues viene la exigencia de su concentración como previa iniciación de los trabajos de paz?

Bien dice el señor Ministro de Relaciones, que exigir eso sería, exigir ya la reparación ó el cumplimiento de lo que sera efecto de lo pactado. Sería empesar por el fin, ó de otra manera, sería la demos-

tración de la carencia del derecho que existe y la subyugación á cuanto se le quiera imponer.

Y así el caso de ningún modo está en los intereses del país acceder á una pretención sin fundamento y que tienda á una desigualdad inadmisibile.

Entrando después á la segunda parte esencialísima y de primer orden en las cuestiones pendientes, cuáles la abstención de someter á discusión de reclamo la prisión de Beeche, es á todas luces atentatorio, porque es nada menos que despojar á Costa Rica del arma con q' sostiene sus derechos.

Verdad es, que existen otros hechos que habían podido colocarle en la aptitud que hoy se encuentra, pero bien se ve que antes quiso no dar alta importancia á los abusos que podían explicarse; pero llegado el caso de bejar al Representante de Costa Rica sometiéndolo á un juzgamiento común sin nivelarlo antes á los reos comunes retirando el *exequatur*, no era posible continuar la misma política de tolerancia, y fué de allí de donde se ha originado todo.

Cómo pues podrá dejarse fuera de debate reclamatorio, lo que es causa de la actual situación?

No se trata como dijimos en otra vez de saber si es ó no responsable el ex-Cónsul. No se trata de saber si la sentencia está bien ó mal aplicada. No—se trata únicamente de la falta cometida, con desprecio y ofensa de este país, de proceder contra el Cónsul estando en el pleno uso en que se hallaba de su representación diplomática.

Eso es lo que constituye la reclamación.

Por qué entonces, no debe figurar en el debate si es el eje sobre el cual todo gira?

Pretenderlo así, es mucho pretender.

Toca también la comunicación á que venimos aludiendo dos puntos de importancia, pero de tan fácil comprensión que más bien pone en evidencia á los que de otro modo opinan.

Que los árbitros se ocupen de elaborar y firmar un tratado de paz y amistad entre Costa Rica y los Estados confederados, es una pretensión ridícula, es no conocer la aplicabilidad del arbitramento que sólo tiene cabida cuando en los hechos que se ventilan existe duda.

No conocemos un tratadista de derecho internacional que admita el arbitramento en otros casos. No sabemos de dónde se quiere sacar hoy esa nueva doctrina, ni cómo puede amoldarse á las prácticas y principios que la establecen.

Y si esto es absurdo y de inexplicable concepción, no lo es menos querer que la discusión de las bases por los árbitros se haga en aguas de un territorio neutral.

Cómo se han podido olvidar que la bandera americana con que navega el buque *Alert* le dá su nacionalidad en donde quiera que se encuentre? A dónde quieren que esté que no deje de ser buque americano y como tal parte de su territorio que en él se ficciona aunque se halle en alta mar?

Verdaderamente que todo esto causa sorpresa porque no cabe pensar que de buena y leal intención se traigan á figurar en asuntos tan serios y del dominio del mundo entero, ideas tan atrasadas de que se escandalizarían los pueblos más incipientes de nuestra época.

Y con razón el Enviado Extraordinario tiene fé en conseguir la completa avenencia que se busca, porque bien comprende que las objeciones á las reformas de Costa

Rica son de por sí atendibles y ajustadas á los principios que rigen aun en los pueblos menos avanzados.

Ojalá que así sea, para honra y provecho de estos pueblos.

SECCION NOTICIOSA

SITUACIÓN.—A estas horas debe encontrarse en la frontera el señor Presidente de la República acompañado de la Plana Mayor del Ejército.

Los momentos son solemnes para Costa Rica y por eso la expectación es general. Se trata de la reivindicación de la honra nacional ultrajada, y si la paz no es firmada cuanto antes por el mandarín de Nicaragua poniendo á salvo la dignidad de esta tierra pacífica y laboriosa, el ronco retumbar del cañón le anunciará muy pronto á Zelaya que el pueblo de Costa Rica, antes que la humillación del símbolo de la patria, prefiere arrostrar todas las consecuencias por terribles que sean, enfrentarse hasta á la adversa fortuna, caer vencido pero no humillado, repetir, si la desgracia lo quisiera, aquellas célebres é inmortales palabras "todo se ha perdido menos el honor!"

Pero nó, eso no sucederá—porque los esforzados obreros de progreso, trocados hoy en guerreros indomables, sabrán llevar triunfante, con la fuerza del derecho en una mano y con el derecho de la fuerza en la otra, el pabellón tricolor, desde las márgenes del Supoá hasta el Palacio donde anida el ave siniestra de Centro-América.

NICARAGUA.—El General Zelaya, apurado por la situación, hizo un llamamiento á todos los liberales ausentes, invocando su patriotismo y excitándolos á regresar al seno de la patria. Ortiz y sus partidarios se negaron rotundamente á ello, excepción hecha del General Lara, quien volvió hace poco, siendo recibido cordialmente por el famoso

mandarín. Lara es hondureño de nacimiento, y poco después de haber llegado se disgustó con Zelaya porque algunos esbirros registraron á su esposa como se registra á una cualquiera.

RECLUTA.—En la procesión del Viernes Santo reclutaron en Managua doscientos hombres, la mayor parte de los cuales huyeron apenas se les presentó la ocasión de hacerlo.

La miseria y la ruina es general en Nicaragua.

EN LA FRONTERA.—Pasajeros del vapor *Starbuck* dan la noticia de que José Santos Zelaya se encuentra á estas horas en la frontera.

No dicen á quién dejó encargado del mando.

SIN PRESTIGIO.—Los departamentos de Occidente son en un todo adversos al Czar de los Lagos. El espíritu público comienza á hacerse sentir contra tanta tropelía. Una señora fué multada con \$ 50.000, causando este hecho gran sensación.

Gamez y comparsas aguardaban en el *Starbuck* á Baca, Ortiz, Chavarría y demás emigrados liberales... pero no llegaron!

MUNICIPALIDAD.—La Corporación Municipal, en sesión extraordinaria, acordó por unanimidad de votos ofrecer al señor Presidente de la República en la actual emergencia porque atraviesa el país, todo cuanto pertenezca al Municipio y fuere necesario.

EL SALVADOR.—El General Horacio Villavicencio, acompañado de muchos otros Jefes y oficiales, se prepara con el objeto de venir á ofrecer sus servicios al Gobierno de Costa Rica.

Probablemente llegarán el 27.

Bien por esos bravos salvadoreños!

VOLUNTARIOS.--Continúan saliendo para la frontera voluntarios que van á pedir una plaza en el ejército.

El espíritu bélico como que comienza de nuevo á levantarse.

ALERT.--Este vapor de guerra americano ha debido salir yá de aguas centroamericanas con rumbo á San Francisco de California.

ESPAÑA.--El Cónsul de los Estados Unidos en Málaga, y su sirviente, fueron asesinados por las turbas.

ESTADOS UNIDOS.--La noticia q' dimos de haber declarado la guerra á España la gran República del Norte, se ha confirmado.

En el Congreso Americano hubo tremenda discusión para otorgar 24 horas de plazo á los españoles con el objeto de que evacuaran á Cuba, y en caso contrario desembarcar inmediatamente fuerzas.

Los vapores de guerra americanos resguardan la Costa del Atlántico, con las cubiertas listas para el combate.

Se dice que España aceptó el reto.

CRONICA LOCAL

Clavera es un hombre terrible. Desde muy temprano me manda un recadito: "amigo, la Crónica." Al cuarto de hora, un papelito: "le suplico la Crónica." A la hora lo tengo á mis espaldas, "amigo, amigo, la Crónica, precisa, urge etc"...

Si se figurará el amigo, que yo soy una máquina de escribir é inventar.

Esto es insoportable. Nada hay nuevo. ¿Cómo quieren que yo haga una crónica local sino hay nada que decir?

Nadie se muere ó se casa que en resúmen viene á ser lo mismo; nadie nace, nadie se suicida... ésto es desastroso.

Yo hablara de la Plana Mayor,

pero ya eso es viejo. ¿Qué ganan los lectores con saber que tuve el placer de saludar al amigo tal ó al conocido cual? El placer es para mí... y nada más.

¿Que todos son buenos y valientes? Eso por resabido se calla.

¿Que hay mucho que esperar de ellos? También.

Que hubo discursos á bordo? No me consta.

¿Que no fui invitado á la recepción? ¿Qué tiene de particular?...

Pero yo tengo que decir algo, aunque de puro viejo tenga arrugas--aunque me hagan muñeco, no hay remedio.

¡Calma Meneses!

En el *Starbuck*, vinieron tres artistas: dos violinistas y un harpista. Anoche tuvimos el placer de oírlos, y según nuestra pobre opinión, son buenos.

Parece que esta noche (21) se bailarà con esa música. ¡Ojalá!

Esto me parece que es una noticia musical agradable. Mis lectoras, simpáticas todas, me lo agradecerán... aunque ya lo sepan.

Y ya ven ustedes cómo voy llenando la tercera cuartilla, eso es lo principal.

A propósito de música, hablemos un poco de la banda. Esta, por ahora se encuentra sin Director, pero no le hace falta, pues el amigo Víctor sabe muy bien desempeñar su cometido. Bien por él y los músicos.

Si yo les contara que los Estados Unidos del Norte han declarado la guerra á España, me dirían ustedes que eso no es crónica local, y que por consiguiente no me importa, y tendrían ustedes mucha razón, por lo cual, me abstengo de darles la noticia.

Del matrimonio en Esparta no puedo darles ningún detalle ni noticia por cuanto que aún no ha regresado un amigo q' me ofreció datos.

A mí no me lo crean, dicen que dentro de pocos días habrá unos cambios muy grandes en los empleados principales de ésta Comarca

Por mi parte, no sé qué creer.

Mientras tanto voy preparándome para el famoso baile y la crónica consiguiente.

Se encuentran entre nosotros los amigos don Manuel Arribas, Juan Muñoz y Sixto Rovira á quienes enviamos un afectuoso saludo y deseamos grata permanencia.

J. NOEL.

Llover sobre mojado

En el vapor que ayer zarpó de este puerto tomó pasaje á Panamá, para de allí dirigirse en vapor directo á Guatemala, el acaudalado negociante don Eugenio Morice.

El señor Morice avecindado en Nicaragua, ha sido de algún tiempo acá el blanco de las iras y rapacidades del chacal feroz que en aquella, antes tierra clásica de las libertades, ha convertido hoy en la más absoluta nulidad, derechos, libertades y haciendas; y que hoy se sacia con las honras y flaquezas del sexo débil.

El almacén, las haciendas de ganado, las casas de habitación, todo cuanto al señor Morice y familia pertenece, ha caído bajo aquella devastadora tromba y, por último, ha encerrado á la esposa de éste en estrecha bartolina, junto con seis señoras más de la ciudad de Rivas, sin duda por no poder entregarle las gruesas sumas que allá son las únicas llaves con que se abren las puertas de aquellos calabozos.

El señor Morice es súbdito italiano y el consiguiente reclamo, con todos los documentos comprobativos, están ya en poder del Ministro de Relaciones en Italia. Hoy el Ministro residente en Guatemala lo llama para atender á ese asunto con debida forma y ese el objeto del viaje del señor Morice.

Después de todo, involuntariamente se vuelven los ojos de la comiseración á la hoy desventurada y paupérrima Nicaragua que al fin y al cabo es quien pagará los desahuisados de Zelaya, y de los labios sale la natural exclamación: *¡Quos que tandem!*

Sí, ¡hasta cuándo esa aniquilada sección de Centro América á quien cubre de oprobioso baldón y de ignominia su Presidente actual, dejará de ser la vergüenza de la América latina!

Acabamos

✦ DE ✦

Recibir

PESCADOS.—Latas de macarel, Sardinias trufadas, Camarones en tomate, Camarones en encurtidos, Alices (anchoas) en salsa picante, Alices en aceite, Alices falstaf con aceitunas, Langosta, Atun, Caviar de russia legítimo.

CARNES.—Corned beef, Boiled beef, Roast beef, Lengua de carnero, Pollo preparado, Chompipe, Pollo endiablado, Chorizos de Viena, Salchichón italiano, Galantina de pollo trufada, Mortadela de Bologna, Trufas preparadas con queso, Pickles cocidos con jamón.

VERDURAS.—Trufas blancas, Aceitunas al aceite, Aceitunas al natural, Petit-pois, Hongos al natural y secos, Vainicas, Salsa de tomates al natural y preparada, Espárragos, Carciofas, Coliflor, Mostaza Kauffmann, Encurtidos en vinagre y mostaza.

FRUTAS.—Jaleas de frutas, Frutas de California en latas, frutas en flacones.

Hay también el famoso Queso Parmigiano en latas de 2 libras, Mantequilla italiana, Vino italiano de mesa garantizado puro á

\$ 10-00 LA CAJA

Puntarenas, abril 11 de 1898.

ALBERTO FIAT & C.º

HOTEL DEL PARQUE

ITALCO—FRANCES

(ANTES HOTEL VICTORIA)

Puntarenas. Costa-Rica. Centro
América.

A este acreditado establecimiento que ha pasado á ser propiedad de don Emilio D. Chiappe V. han introducido grandes mejoras; los que lo visiten encontrarán un servicio esmerado, buena asistencia, espaciosas habitaciones; cocina á la Francesa, Italiana y del país, y en todo, los precios más baratos.

Se habla Francés, Inglés, Italiano y Español.

Hágase una visita para cerciorarse de la verdad.

DE HOY en adelante pagaremos el hule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FIAT & C.º

A V I S O

Doy en arriendo por el término de un año, la casa denominada

Las Cuatro Esquinas

de la sucesión de Da Tomasa de Knöhr. Las propuestas se me deben enviar escritas antes del 25 del corriente. Se exige garantía para el contrato.

Puntarenas, abril 12 de 1898.

Agustín Guido

Filtros Maignen

DE TODOS TAMAÑOS

venden Salom Hnos.,

Tip. de "El Pacifico"